



Exposición Samuel Mantilla Blanco – 06.09.2023

El día 06.09.2023 se desarrolló el tercer ateneo en sostenibilidad de RELES. Asistimos a la charla con el profesor Samuel Alberto Mantilla Blanco, sobre el tema de "Interconectividad de las NIIF Contables con las NIIF de Sostenibilidad. Información de sostenibilidad que puede derivarse de las normas financieras contables".

Samuel es colombiano, contador público, licenciado en teología, especialista en revisoría fiscal y auditoría externa. Ha trabajado para la Universidad Autónoma de Bucaramanga, Universidad Javeriana de Bogotá, Superintendencia de Valores y Deloitte, entre otros.

Actualmente dirige el Samuel's Newsletter en <http://samuelmantilla.Substack.com>

La logística del evento, a diferencia de los anteriores ateneos, no consistió en una exposición magistral del invitado, sino en una entrevista con preguntas disparadoras preparadas por los integrantes de RELES que resultó muy enriquecedora, distendida y amena.

En su charla introductoria Samuel destacó algunas de sus preocupaciones con la temática. Por un lado, comentó que los contadores necesitamos entender y aceptar que estamos llegando tarde a los temas de sostenibilidad. Hay muchas otras profesiones que llevan más de 30 años de experiencia en estos temas y han desarrollado prácticas con bastantes éxitos y efectos positivos. Los contadores creen que están liderando e innovando estas cosas cuando la realidad es bien distinta.

Por otro lado, manifestó que le preocupa que estas cosas las estamos tomando como una moda, lo cual resulta irresponsable para un profesional contable. Asimismo, indicó que uno de los grandes errores es haber utilizado la palabra "normas", ya que la implementación de los IFRS en América Latina no ha tenido el éxito suficiente y en muchos países la han reducido a cosas tributarias.

Por lo tanto, pensar que en sostenibilidad los esfuerzos de la ISSB son sólo normativos es un error. Samuel destacó que el gran acierto de la Fundación IFRS es haber liderado un proceso de estandarización de los reportes financieros relacionados con la sostenibilidad, reconocer nuevos procesos y nuevos actores involucrados.

Más tarde afirmó que las IFRS/NIIF ahora son dos conjuntos de estándares que tienen en común que son financieros, pero uno (el emitido por IASB) es de contabilidad y el otro (emitido por el ISSB) es de revelaciones financieras relacionadas con la sostenibilidad. Reconocer entonces este fenómeno es algo importante para la profesión y un reto para poder comprender y reconocer cuál es la interrelación o interoperabilidad que existe entre la información contenida en los IFRS de contabilidad y los IFRS de revelaciones relacionadas con la sostenibilidad.

La serie de preguntas se refirió a temas de materialidad financiera, aseguramiento de la información de sostenibilidad e interconexión entre NIIF de contabilidad y de sostenibilidad.

Samuel destacó que el trabajo más importante de la Fundación IFRS en la temática es haber atraído una serie de organizaciones que tienen estándares, prácticas suficientemente aceptadas y muy consolidadas y generar unos nuevos procesos de estandarización. Al final de la exposición, remarcó que la Fundación IFRS se dio cuenta que había una necesidad de estandarización de los reportes de sostenibilidad y este fue su gran éxito al crear un organismo gemelo del IASB, que es el ISSB, donde bajo este contexto los estándares financieros de sostenibilidad tienen que funcionar en consonancia con los NIIF contables.

Los contadores debemos, en consecuencia, preparar a los departamentos financieros para generar la información relacionada con la sostenibilidad que las empresas van a necesitar para reportar a terceros. Concluyó indicando que este es desde el punto de vista contable el gran reto que tenemos y el gran aporte que en términos reales podemos hacer desde la profesión. Porque en relación a los otros temas de sostenibilidad, necesitamos aprender de prácticas que ya están muy establecidas.